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Amenazada con 
orden de expulsión 

Señor Director: 
Hace unos meses, en carta publicada el 

28 de diciembre de 2024, compartía 
nuestra experiencia como familia con el 
Servicio de Migraciones, Agrego ahora que 
fueron necesarios dos recursos de protec- 
ción, uno para la residencia temporal y otro 
para la residencia definitiva, para que mi 
esposa de nacionalidad china pudiera 
finalmente cerrar este largo proceso. 

Pero la historia no termina ahí. El sábado 
por la noche fuimos notificados de una 
decisión del Servicio de Migraciones por la 
cual dejaron sin efecto unilateralmente la 
residencia temporal, otorgada en enero de 
2023, debido a que el Ministerio de Relacio- 
nes Exteriores chileno no insertó un código 
QR durante el proceso de legalización del 
certificado de antecedentes penales y 
porque no tiene registro del pago de dere- 
chos que se realiza al solicitarla residencia 
Se nos otorga un plazo de 10 días para 
entregar la documentación bajo la amenaza 
de cursar una orden de expulsión del país. 
Los lectores pensarán que semejante comr- 
portamiento debería ser legal. Y lo es. 

En Chile contamos, desde 2003, con una 
estricta regulación sobre las circunstancias 
que habilitan a la administración pública para 
dejar sin efecto una decisión por motivos de 
ilegalidad, las cuales han sido notoriamente 
diesatendidas. No se inició un procedimiento 
de invalidación, no se dio audiencia al ntere- 
sado, las razones esqrimidas no constituyen 
un vico de la envergadura que autoriza a la 
administración para ejercerla potestad 
invalidatori ni se ha respetado el límite de 
dos años para ejercerta (art. 53 ley 19.880) 

¿Cuántas acciones legales deberemos 
emprender para poder vivir en paz? ¿Quién 
se hace responsable por semejante desc 
do hacia las reglas? No deja de ser una 
amarga ironía que en estos días se celebre 
en nuestro país un encuentro internacional 
que celebra a la democracia, mientras que 
para los migrantes en este país esas pala- 
bras resuenan como pura hipocresía. 

OSVALDO DE LA FUENTE CASTRO 
Abogado 

  

El costo de un 
sistema “sin seguro” 

Señor Director: 
Ena nota publicada el lunes —destaca- 

da en portada del diario— se indica que el 
aumento en el uso de diésel para genera- 
ción eléctrica se debe, entre otras causas, a 
la “escasez de gas”, Es clave aclarar: en 
Chile no hay tal escasez. Al contrario, el 
esquema dual de suministro —con GNL 
por barco y gas desde Argentina— le 
otorga a nuestra matriz energética estabi- 
lidad en el abastecimiento. Esto es, sin 
duda, una ventaja para el país. 

El verdadero problema está en otra 
parte: una infraestructura de transmisión 
débil, algo que quedó brutalmente expues- 
to en el apagón masivo de febrero. 

Pero eso no es todo. El modelo bajo el 
cual opera hoy nuestro sistema de genera 
ción no premia ni los contratos firmes ni 
las tecnologías que aportan seguridad al 
suministro, Funciona en base a decisiones 
descentralizadas de los agentes, guiadas 

por señales de precio que ignoran la seguri- 
dad como restricción u objetivo. 

¿La consecuencia? Cuando frío, sequía y 
alta demanda coinciden, si no activamos el 
respaldo flexible del gas natural, termina- 
mos recurriendo a carbón y diésel —con 
mayores costos y más emisiones—, exac- 
tamente lo opuesto a lo que exige una 
transición energética sería. 

La conversación urgente no es si tene- 
mos suficiente gas, sino: ¿cómo remunera- 
mos la seguridad de suministro? Porque sin 
resliencia, la transición será no solo más 
cara, sino también más contaminante y 
menos eficiente. 

CARLOS CORTÉS SIMON 
Presidente ejecutivo Asociación de Gas Natural 

Consensos 
de Frutillar 

Señor Director: 
El Salmón Summit realizado ayer en 

Frutillar dejó en evidencia un acuerdo 
transversal y urgente entre la industria del 
salmón y los tres candidatos presidenciales 
que expusieron: la permisología mal conce- 
bida y peor aplicada representa el freno 
para la expansión y desarrollo de la activi- 
dlad que es el motor de la zona sur del país. 

Otro acuerdo está constituido por la 
conciencia de que la Ley Lafcenche es una 
norma que es urgente modificar 

Si hay consenso mayoritario en ambos 
aspectos, tal vez las reformas legales 
deberían iniciarse de inmediato, sin que sea 
necesario esperar el resultado de la próxi- 
ma elección presidencial. 

Chile necesita una regulación moderna, 
que promueva el desarrollo sustentable, sin 
caer en una burocracia paralizante. Desre- 
gular no es sinónimo de desproteger, sino 
de facilitar el camino a quienes quieren 
producir con responsabilidad. 

ANDRÉS PARODI 
Gerente general Coke Aquaculture Chil 

“Futuro educativo 
en riesgo” 

Señor Director: 
Comparto con Harald Beyer la tesis de 

que los buenos sistemas educativos son 
aquellos que logran identificar estudiantes 
de pedagogía con aptitudes para el estudio 
y, muy importante, vocación para enseñar. 

La ley 20.903 de 2016 puso un piso de 
500 puntos en las pruebas de selección. 
Entre 2016 y 2022 el número de estudiantes 
se redujo de manera significativa. Si bien 
hubo otros fenómenos que encauzaron a un 
sistema muy desregulado, como el cierre de 
carreras no acreditadas y la incorporación de 
universidades al sistema único de admisión, 
alguna incidencia tuvo elevar las exigencias. 
Y el nivel fijado parecía razonable. 

El punto de mayor discrepancia es que 
para Beyer hay que hacer cumplirla ley a 
como dé lugar, lo que se traduce en un 
drástico aumento el próximo año en el mini 
mo a 626 puntos. El propio Dene estima 
¿ue este piso aplicado a la admisión 2025 
habría hecho caer las vacantes utilizadas a un 
poco menos de la mitad. ¿Es razonable? 

Beyer descarta que exista un déficit de 
docentes, Solo menciona que no ocurre en 
educación parvularia, ¿Y en los otros 
niveles? ¿No es preocupante la brusca 

caída en matemáticas y ciencias? 
Y el otro argumento, que Beyer descarta, 

es un estudio que muestra que en Chile 
aumentos sucesivos en os puntajes de admi 
sión tienen efectos solo marginales en la 
evaluación de competencias docentes. No es 
la bala de plata. Entonces, no conviene redu- 
dir la política docente a un umbral de selecti- 
vidad) sino enfrentar el desafío de mejores 
profesores de forma integral con soluciones 
urgentes, innovadoras y con visión de largo 
plazo, Desde luego, asegurar que se cumpla el 
percentil 50 en el acceso, potenciar los 
programas de prosecución de estudios, 
revisar los aranceles regulados y considerar 
la situación de regiones extremas, donde es 
más difícil atraer suficientes postulantes. 

CARLOS WILLIAMSON 
CLAPES UC 

Requisitos 
para pedagogía 

Señor Director: 
Mantener bajos los requisitos de ingreso 

a pedagogía es pan para hoy (para las 
universidades) y hambre para mañana 
(para la educación de calidad). 

MARIO WAISSBLUTH 

Quién denunció 
a Etcheberry 

Señor Director: 
Ahora que Javier Etcheberry ha renun- 

ciado, cabe preguntarse: 
1 ¿Cuál fue el motivo del denunciante 

anónimo? 
2. ¿Fue un funcionario del SII o un 

exfuncionario? 
3. ¿Habrá logrado su objetivo o buscaba 

algo más? 
PAUL FONTAINE. 

Sernapesca y el 
jurel que no era tal 

Señor Director: 
La reciente denuncia sobre productos 

comercializados como jurel”, y que no lo 
son, ha encendido alarmas mediáticas y 
sociales, Sin embargo parece que nueva- 
mente estamos viendo el árbol y no el 
bosque: ¿cómo es posible que esta mercan- 
cía haya ingresado al país sin que nadie en 
Sernapesca —el organismo responsable del 
control de estos productos— lo adviriera? 

Toda importación de productos hidrobio- 
lógicos debe pasar por una Solicitud Única 
de Ingreso (SUI), documento técnico y 
extenso que requiere información detallada 
sobre la especie, su nombre científico, país 
de origen, certificación sanitaria, zona de 
pesca, establecimiento de procesamiento, 
uso previsto, tipo de producto, forma de 
presentación, entre muchos otros antece- 
dentes. Y no es que falten formularios: están 
ahí, en la plataforma oficial, con campos 
obligatorios en cada paso. Literalmente. 

Entonces, cuando un producto supuesta- 
mente "jurel" —especie que en Chile recono- 
cemos como Trachurus murphyi, y que 
proviene exclusivamente de nuestras cos- 
tas— logra nacionalizarse como silo fuera, 
el problema no está únicamente en el eti- 
quetado del proveedor extranjero. El proble- 

  

ma está en quien lo permitió, quien lo validó 
y quien debió ficalizarlo: Sernapesca. 

Más que sorprendernos porque ya está 
en góndolas, deberíamos escandalizarnos 
porque el filtro técnico falló, ¿De qué sirve 
exigir tanta documentación si no se revisa 
adecuadamente? Tal vez es momento de 
dejar de escudarse en los “procedimientos” 
y asumir que el modelo actual necesita una 
profunda revisión. O incluso, como muchos 
en el rubro ya plantean, una refundación 
estructural del organismo. 

NICOLÁS RAMOS QUEVEDO 
Gerente Supply Chain 

Andes Connections SPA 

    

Error de tipeo 

Señor Director: 
Don Alejandro G. Vigo en carta de ayer se 

lamenta de que por un error de tipeo le 
restó 30 años de vida "al gran helenista Karl 
H. Kahn. En otro "error de tipeo" se liberó al 
sicario Alberto Carlos Mejía Hernández, aías 
Osmar Ferrer o Fer. Hay errores de tipeo 
que son más inocentes que otros. 

GERARDO INFANTE P. 

Fraudes de tarjetas 

Señor Director: 
Al parecer están cada día más comunes 

los fraudes y clonaciones de tarjetas. En 
varios casos conocidos y cercanos, la causa 
ha sido la misma.. Las reservas de hoteles 
en que se cancela después o en el lugar, y 
para efectuar esa reserva exigen los datos 
de tarjeta incluyendo el número secreto. 
Coincide en que aprovechan ese dato los 
clonadores y cometen el fraude. 

Debiera cambiar el sistema de cobro y 
no solicitar esa información 

CECILIA MORENO URZÚA 

Cultura patrimonial 

Señor Director: 

Hace un par de semanas me tocó estar en 
Sucre, Bolivia. Pude ver largas filas para 
aprovisionarse de combustible, cortes de 
caminos y barricadas, múltiples protestas y 
un completo caos político. Pero no pude 
encontrar ningún grafiti Ningún muro 
rayado, todas las fachadas uniformadas con 
un blanco inmaculado. Es evidente que 
Bolivia está muy atrasada en materia econó- 
mica y social, pero en cuanto al cuidado del 
patrimonio nos lleva décadas de ventaja 

PABLO PRIETO ERRÁZURIZ 

Niños y pantallas 

Señor Director: 
Que en una misma página de este diario 

se informe sobre los efectos perjudiciales en 
la infancia por el uso indiscriminado de 
pantallas (investigación U. de Stanford), 
junto al anuncio de la creación de inteligen- 
cia artificial (1A) enfocada en los más 
pequeños por parte de Elon Musk, refleja 
muy bien los desafíos que como sociedad 
tenemos ante este tema. 

Si padres, cuidadores, docentes, sostene- 
dores, el mundo privado y autoridades no 
nos ponemos de acuerdo en los límites y 
usos alternativos del tiempo, la formación 
de las nuevas generaciones se volverá una 
tarea demasiado compleja de abordar. 

  

  

  

No estamos ante una 

“...seguro que Boric no imaginó que él solo iba a protagonizar el prólogo del gran cambio. 
Tampoco pueden haberlo previsto los dirigentes del Frente Amplio. Y se puede conjeturar 

que el PS no se veía a sí mismo como facilitador del acceso comunista a la jefatura del Estado...”. 

elección más 23 de julio de 1995     

Miremos también lo que es beneficioso en 
la infancia, como el juego activo en contac- 
to con la naturaleza. 

MARCIAL HUNEEUS 
Director de Innovación e Incidencia 

Fundación Patio Vivo 

Una traba a la 
electromovilidad 

Señor Director: 
Como usuario de un vehículo eléctrico y 

representante de una de las mayores mar- 
cas de este país en electromovilidad, quiero 
compartir una de las tantas trabas existen- 
tes para que esta industria pueda despegar. 
Manejo desde hace más de dos años un auto 
dléctrico y me sería difícil volver a uno de: 
combustión. Por llo afines del año pasado 
comencé a tramitar un cargador domiciliario 
en mi segunda vivienda, con una conexión 
independiente dada la baja estabilidad de la 
red en la zona donde está ubicada mi casa, 
Maitencill, y que provee CGE. 

Desde noviembre de 2024 a enero de 
2025, tramitamos en CGE una solicitud de 
empalme directo, la cual nos objetaron en 
varias oportunidades, a pesar de haber 
enviado los antecedentes en cada oportuni- 
dad, Finalmente, el 20 de marzo nos indica- 
ron que la conexión estaba aprobada y que 
me iban a contactar para coordinar. Des- 
pués de más de tres meses, aún no tengo 
conexión y CGE aduce que ellos no pueden 
programar una visita, y que pueden ir en 
cualquier momento sin avia, así es que 
siempre tiene que haber una persona en el 
día disponible porque no trabajan con una 
programación definida. 

Siendo una segunda vivienda no hay una 
persona todo el día enla casa y es un tanto 
incomprensible que no puedan programar 
una fecha o un par de fechas opcionales para 
estar. Al final del día va a ser una fuente de 
consumo que les va a reportar ingresos. 

Esto es lo que se conoce como ansiedad 
de carga, no saber si voy a poder cargar, 
pero lo que es incomprensible es que aquel 
que debiese ser parte interesada en la elec- 
tromovilidad, no tenga ninguna intención de 
dar un buen servicio programando una 
conexión que es un negocio para ellos 

El impulso de la electromovilidad necesita 
no solo de una política pública coherente, 
sino que de la participación de varios acto- 
res, entre ells el que provee la electricidad. 

MARCELLO MARCHESE 

Cumbre 

Señor Director: 
Los líderes autodenominados progresis- 

tas, reunidos en Santiago, se lamentan del 
avance de la derecha y la ultraderecha en 
el mundo, pero olvidan que ellos han sido 
quienes la han promovido con sus malos 
gobiernos y la corrupción de los mismos. 

GILBERTO PONCE V. 
cartasaldirectormercurio.cl 
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog 
http/ /weww.elmercurio.com/blogs 
Las tartas enviadas a eta seción deben ser cortas, 
o exceder de un máximo de 350 paabras y coso 
nar la indvidalización completa del remitente, in- 
cluyendo sunúmero telefónico. E dario no puede ve- 
liar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónse reserva derecho deselec- 
clonar, extractr, resumir y tula lascaras,sutra= 
yéndose cualquier debate con sus corresponsales. 
No se devuelven as cartas que no son publicadas. 

   

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 

DISCUSIÓN EN LA 
CASA BLANCA. El 
Presidente Bill Clinton 
instruyó ayer a su 
equipo de política 
exterior para que 
busque una salida 

SERGIO MUÑOZ RIVEROS 

Que la coalición gobernante haya elegi- 
do como candidata presidencial a tna diri- 
gente del Comité Central del PC no ha de- 
jado indiferente a nadie. 
Ella es ahora la abandera- 
da del Gobierno. 

Seguro que Boric no 
imaginó que él solo iba a 
protagonizar el prólogo 
del gran cambio. Tampo- 
co pueden haberlo pre- 
visto los dirigentes del 
Frente Amplio. Y se pue- 
de conjeturar que el PSnose veía a símis- 
mo como facilitador del acceso comunis- 
ta a la jefatura del Estado, aunque en su 
caso debe reconocerse su sobresaliente 
flexibilidad: en enero, con Bachelet; en 
abril, con Vodanovic; en mayo, con Tohá; 
y ahora, con Jara. 

Pese a su magro balance, el gobierno de 
Boric se encaminaba hacia el término de su 
mandato en condiciones relativamente 
normales, pero la primaria cambió el pa- 
norama. Ahora, y para todos los efectos, 
queda claro que la continuidad de su ges- 
tión está representada por el acceso del PC 
a la conducción del Estado. “No es tan así 

, puesto que habrá 
y ya sabemos lo 

que pesa esa coalición. El PPD, por ejem- 
plo, llamóel 16 de julio a “construir un Par- 
lamento para Jeannette Jara”, que esla for- 
ma de aferrarse a la candidata para tratar 
de sobrevivir en la elección parlamentaria 

¿Optó el bloque oficialista por la radica- 
lización política? No hay otra forma de le- 
erlo. La izquierda gira a laizquierda. Esco- 

   

      

mo si el espíritu de la Convención refun- 
dacional hubiera retornado con banderas 
desplegadas. Para despejar dudas, allí está 
el programa de Jara en la primaria. Si ella 
diera a conocer ahora un programa distin- 
to, redactado quizás por los socialistas, se 
justificará que los periodistas le pregunten 
con cuál de los dos programas se identifica 
de verdad. En cualquier caso, lo que cuen- 
ta es el artículo 32 de la Constitución, en el 
que se detallan las amplísimas atribucio- 
nes del Presidente de la República. 

Es mucho lo que está en juego. Han pa- 
sado demasiadas cosas en los años recien- 
tes como para creer que no hay motivos 
de inquietud. En tal contexto, todos los 
candidatos tienen la obligación de explici- 
tar sus concepciones políticas y progra- 
máticas, aclarar hacia dónde proponen 
llevar a Chile. Todos deben precisar qué 
entienden por democracia y qué entien- 
den por dictadura. También, qué juicio les 
merece la violencia política en condicio- 
nes democráticas. Y, desde luego, cómo 
conciben la actividad económica y qué 
proponen hacer respecto del mal uso de 
los recursos públicos y la corrupción en la 
administración del Estado. 

Lo más relevante será, por supuesto, la 
reflexión que hagan en estos meses los 15 
millones y medio de ciudadanos habilita- 
dos para votar en noviembre. Tal refle- 
xión no podrá omitir el hecho de que los 
partidos que hoy gobiernan lideraron ha- 
ce apenas tres años un experimento cons- 
titucional que pudo llevar a Chile a una 
inmensa catástrofe. 

Boric estuvo a la cabeza del empeño por 
reemplazar la democracia real por una de- 
mocracia imaginaria. Al final, tuvo suerte 

de que el Rechazo del 4 de septiembre de 
2022 no se convirtiera en un movimiento 
por su renuncia. Lo salvó la Constitución 
que quiso desmantelar. 

El país no está para nuevas aventuras. 
Lo vivido desde 2019 en adelante dejó lec- 
ciones imborrables. Nada es más impor- 
tante que impedir que el delirio destruc 
vo vuelva a enseñorearse en nuestra socie- 

dad. En aquellos días frenéticos, vimos 
cuán devastadora puede ser una dinámica 
de violencia orientada, como fue el caso, a 
hundir el pacto de civilización que es la de- 
mocracia. No hemos olvidado la corriente 
golpista que se expresó entonces. 

Hoy, es muy profundoel deseo de orden 
y seguridad. Responde, por supuesto, a las 
vivencias derivadas de la erosión del or- 
den legal y el avance de la criminalidad, 
cuyo hito fue la afiebrada demanda de re- 
fundar Carabineros que voceaban los par- 
lamentarios oficialistas. Necesitamos re- 

cuperar el terreno perdido en materia de 
protección eficaz de la población, y ello 
implica que el Estado despliegue todos sus 
recursos para combatir el crimen organi- 
zado. Deben terminar las ambigúedades 
respecto del uso de la fuerza legítima para 
salvaguardar nuestra convivencia. 

Chile necesita avanzar por un camino 
probado de verdadero progreso, que debe 
fundarse en la liberación de las capacida- 
des creativas de la sociedad. Será mejor si 
al extravío de izquierda no le sigue un ex- 
travío de derecha. Los fundamentalismos 
nos han causado demasiado daño, y qué 
decir los aires de superioridad moral. Te- 
'nemos que apostar por la modestia demo- 
crática, el diálogo y los amplios acuerdos 
para que la vida sea mejor. 

   

  

diplomática ala guerra 
en Bosnia, en momentos 
en que las "zonas 
protegidas” de la ONU 
están nuevamente bajo 
intenso ataque de las 

S fuerzas serbobosnias. 
Anunció esa medida luego de analizar la situación con (de izquierda a 
derecha) el director adjunto de la CIA, George Tenet; el jefe de 
personal, León Panetta; el asesor de Seguridad Nacional, Anthony 
Lake, y el secretario de Estado, Warren Christopher. 

MISA EN EL ESTADIO. Una impresionante despedida 
multitudinaria tuvo ayer el destacado futbolista de Universidad 
Católica Raimundo Tupper Lyon, quien falleció trágicamente en 
Costa Rica cuando el plantel estudiantil realizaba una gira por 
Centroamérica. 

CIERRE DE RUTAS. Cinco son los caminos cortados por las 
nevadas y la escarcha en la Región de Magallanes, donde ni el uso de 
cadenas ni la tracción en las cuatro ruedas aseguran un tránsito 
seguro debido a las bajas temperaturas. 

HACE 50 AÑOS HACE 100 AÑOS 

23 de julio de 1925 
NUEVA CONSTITUCIÓN. En 
la reunión de trabajo de la Gran 
Comisión Consultiva, el 
presidente del Partido 
Conservador protestó por la 
separación de la Iglesia del 
Estado. 

  

23 de julio de 1975 

ITALIA. El líder Amintore 
Fanfani fue removido de la 
jefatura de su partido, acusado 
de "llevar a la DC hacia la 
derecha cuando el país marcha a 
la izquierda” 

CRISTINA ONASSIS. La 
joven de 24 años, quien es una 
de las mujeres más ricas del 
mundo, se casó con Alexander 
Andreadis, un millonario griego. 

BAYREUTH. Todo un 
acontecimiento social es el 
festival lírico wagneriano que se 
inició en esta ciudad alemana.
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